

Фирсова Н.Н.

«...А нам нужна одна Победа, одна на всех, мы за ценой не постоим!» – слова этой знаменитой песни как лучший гимн ушедшей эпохе и подвигу бугурусланских нефтяников Краснознаменного треста «Бугурусланнефть». Уходит время, уходят люди, но их дела остаются. В прошедшей войне – войне моторов – трест «Бугурусланнефть» был одним из бастионов на рубеже обороны от Волги до Урала. Если некоторые авторы утверждают сейчас, что четыре из пяти самолетов, танков, автомашин были заправлены бензином, выработанным на бакинских нефтеперерабатывающих заводах из нефти, добытой на бакинских промыслах, то это далеко от истины. В самые тяжелые периоды войны кавказская нефть была недоступна фронту. Именно тогда в решающие месяцы сражения за Сталинград каждый второй танк, самолет, автомашина были заправлены бензином, выработанным из бугурусланской нефти.

Уральцам нефть, гудрон, асфальтит были известны с незапамятных времен. В старинных хрониках сохранились описания, как башкиры разводили костры в ненастную погоду. Они поливали их горючим каменным маслом. Да и упоминания о нефтепроявлениях многократно встречаются в тех же хрониках. Правда, чаще всего при описаниях неприятных житейских ситуаций у переселенцев. Например, приходилось с досадою бросать уже почти законченные колодцы. Нередко случалось – не успевали добраться до воды, как поверх неё образовывалась радужная пленка и из сруба начинало разить дурным запахом.

В Поволжье исстари знахари собирали лепешки гудрона, использовали его от ломоты в костях, «нутряных хворей». Быстрее заживлялись раны.

Известно, что чуть ли не в самые первые годы своего царствования, Петр I повелел набрать нефти из печорских болот и отправить на исследование голландским медикусам. Пусть определяют, на что можно употребить. Задумав выпускать в России газету, он в первом же номере приказал поместить такую заметку: «Из Казани пишут, на реке Соку нашли много нефти и медной руды». Кстати, на реке Сок раскручивалась через два столетия вся интрига поисков нефти в уральских предгорьях.

Сообщения и описания нефтяных источников в районе рек Большого и Малого Кинеля, Сока, Байтугана содержатся в первом номере газеты «Ведомости» за 2 января 1703 года и в «Топографии Оренбургского края» П.И. Рычкова, написанной в 1762 году, в «Дневниковых записках путешествия доктора Академии наук адъюнкта Ивана Лепехина по разным провинциям Российского государства» (1771 г.).

Летом 1752 года башкирский волостной старшина Надыр Уразметов обнаружил недалеко от берега Кармалы черную жидкость, вытекавшую из трещины на обрывистом склоне холма.

Архивные документы того времени доносят до нас лаконизм принятых решений: «Определение Берг-коллегии о разрешении башкирам Казанской дороги Надыровой волости старшине Надыру Уразметову с сыном построить нефтяной завод» от 16 июля 1754 года и «Доношение Оренбургского горного начальства в

Берг-коллегию об обследовании строящегося завода башкира Надыра Уразметова с сыном» от 19 декабря 1756 года.

П.И. Рычков писал: «...в 1759 году ставропольский комиссар Моисей Александров, сын Богданов, любопытный читатель книг, муж довольного искусства и вероятия, будучи за своими нуждами далее Сергиевска, не более 30 верст, видел... озеро, которое по длине 40, а по ширине в 25 сажень, глубина местами в сажень, а где меньше. На дне сего озера видны разноцветные признаки, а именно синие, желтые, белые, черные и зеленые, а на поверхности воды примечается материя наподобие дегтя, и производится дух весьма противный». По словам Рычкова «нефтяные ключи около помянутого же Сергиевска в разных местах имеются». Один из таких нефтяных ключей давал до трех ведер нефти в сутки.

Геолого-поисковые работы в Бугурусланском уезде по поиску нефтяных месторождений начались только в 70-е года XIX века. Были заложены две буровые скважины, доходившие до 300-350 метров. Из скважины, пробуренной у села Камышлы на глубину 14 сажень, собрали до 30 ведер нефти.

В 1910 году в район Байтугана прибыли представители нефтяной фирмы «Нобель». Они скупали приговоры крестьянских общин, запрещающие производство на их землях каких-либо геологических работ, сами же вели усиленные разведки нефти.

«Бай-туган» в переводе с татарского языка означает «родился богатым». Седой Байтуган ревниво таил свои сокровища и чужестранцам не поддавался. В 1913 году было организовано английское общество «Казанский нефтяной синдикат» и русское акционерное общество «Демин и Ко». Эти фирмы упорно искали нефть, но снова эти усилия не увенчались успехом.

После революции здесь начинаются углубленные поиски нефти. В 1935 году в поселке Садки было обнаружено месторождение асфальтита. Асфальтит – спутник нефти. В посёлок и ближайшую округу устремились группы геологов и нефтяников.

Открытие Садкинского месторождения асфальтита подтвердило догадки учёных и дало новый импульс и оптимизм в деле поиска нефти. В г.Бугуруслан с ознакомительной поездкой, в этой связи, приезжал академик Губкин И.М., который рекомендовал настойчиво продолжать разведочное бурение, в том числе и на более глубокие горизонты в этом районе. В 1936 году бурение на окраине Слободки Бугуруслана показало, что нефть есть на малых глубинах. 26 июля 1937 года на скважине №1 бурового мастера П.Н. Тощева с глубины 250–300 метров забил мощный (16 тонн/ сутки) фонтан. Этот день стал днем открытия бугурусланской нефти.

1 августа 1938 г. появляется приказ №279 Наркома тяжелой промышленности СССР Лазаря Кагановича об организации объединения «Востокнефтедобыча»:

«1. Организовать объединение – “Востокнефтедобыча” с местонахождением в г. Куйбышеве.

2.Разделить трест “Востокнефть” на два треста: “Сызраньнефть” и “Бугурусланнефть”.

3.Объединение “Востокнефтедобыча” объединяет следующие нефтедобывающие тресты: “Башнефть”, “Прикамнефть”, “Сызраньнефть”, “Бугурусланнефть”, “Туймазынефть”.

4.Назначить тов. Байбакова Н.К. управляющим объединением “Востокнефтедобыча” НКТП.»

В 1940 году трестом «Бугурусланнефть» уже эксплуатировались основные промысловые участки: Ново-Степановка, Калиновка и Журавлевка. Роторным бурением разведывалась Бугурусланская структура – Красноярско-Заглядинский, Аманакский и Ясно-Полянский участки. Трест «Бугурусланнефть» и директор конторы бурения треста Кувыкин С.И. ставят перед собой сверхзадачу – достичь девона! Данные нефтеразведки подсказывают: слои девонского возраста [1] должны быть где-то рядом. У Кувыкина С.И. всего лишь одиннадцать буровых станков, но трест «Бугурусланнефть» готовится к битве за девон.

22 июня 1941 года перечеркивает соперничество двух трестов «Сызраньнефть» и «Бугурусланнефть» в битве за девонскую нефть. В Бугуруслане в первые дни войны были мобилизованы на фронт нефтяники-мужчины, более 1400 человек. Их места заняли юноши и большинство девушки, совсем без опыта, но с верой в Победу. На нефтепромыслах «Бугурусланнефть» одними из первых в СССР стали организовываться комсомольско-молодежные бригады. На всю страну стала известна буровая женская комсомольская бригада мастера Бузулуцкого, комсомольская бригада по добыче нефти мастера Кондакова. Коллектив треста «Бугурусланнефть» был нацелен на одну общую цель: «Все для фронта, все для Победы!».

Февраль 1942 года, передовица газеты «Правда» печатает знаменитую статью «Война моторов» и Указ правительства СССР о награждении нефтяников. Одним из первых в списке – управляющий трестом «Бугурусланнефть» Кувыкин Степан Иванович, награжден орденом Ленина. Награждены и многие другие бугурусланцы-нефтяники. Именно под руководством С.И. Кувыкина было открыто мощное газовое месторождение под Бугурусланом, в связи с чем ГКО СССР вынес постановление (секретно) от 7 апреля 1942 года о строительстве газопровода Бугуруслан–Куйбышев. Так рождалась газовая промышленность СССР.

В октябре 1942 года в Бугуруслан прибывают эвакуированный из Баку в полном составе трест «Азнефтегазстрой» и специалисты-нефтяники (в основном буровики). Но трудовых ресурсов Центроспецстроя, Особстроя, бакинцев и местного населения для обслуживания нефтепромыслов треста «Бугурусланнефть», а также для постройки газопровода и сажевого завода не хватает. И тогда заместитель наркома нефтяной промышленности И.В. Карягин обращается в начале октября 1942 года к замнаркому НКВД СССР С.Ф. Круглову с просьбой направить в трест «Бугурусланнефть» трудовую армию из советских немцев-трудармейцев согласно постановлению ГКО СССР «О мобилизации немцев СССР».

В ноябре-декабре 1942 года в Бугуруслан стали прибывать эшелоны с трудармейцами: около 10 тысяч человек, мужчины и женщины. Поселились трудармейцы в поселке Александровка – ныне южная часть города Бугуруслана. Жили вначале в землянках, затем построили бараки. Одним из таких трудармейцев был вышкостроитель Виганд Фердинанд. Виганд работал в начале 20-х годов

прошлого века на знаменитых Бакинских нефтепромыслах бывшего промышленника Нобеля. Там он постигал ремесло строителя нефтяных вышек, которые в то время были деревянные. На одну вышку уходило до 5 тонн гвоздей. В 30-е годы Виганд Ф.Ф. избирался депутатом Верховного Совета Азербайджана. В 1937 году был в командировке с бригадой вышкостроителей в тресте «Бугурусланнефть», в Башкирии в цехе турбинного бурения (это была новинка в те годы). Затем работал в Перми: ставил, монтировал буровые вышки. Но с началом войны, в 1941 году, также попал под постановление ГКО. Был отправлен в Киров на оружейный завод – делать деревянные приклады для винтовок. Жену отправили на лесоповал в Кунгур, а сын Эдуард попал в детский дом в Кунгуре. Таково было суровое время. Но в связи с прорывом войск вермахта в районе Кавказа – Бугуруслан становится «Вторым Баку». Специалистов-нефтяников не хватает, особенно вышкостроителей. Их собирают и направляют в «Наркомнефть». Вот так Виганд попал в наш город.

Работа в тресте «Бугурусланнефть» досталась самая тяжелая: рытье траншей для коллекторов, прокладка нефтепроводов, рытье котлованов и карьеров, отсыпка дорог, монтаж буровых, ремонт порывов летом и в зимнюю стужу, когда не было экскаваторов и наращивали темпы добычи нефти. Трудармейцы выполнили постановление ГКО СССР – магистральный газопровод (первый в СССР!) Бугуруслан–Куйбышев был сдан досрочно. Ими был построен под Бугурусланом сажевый завод для автомобильной промышленности (сажа – сырье для покрышек). И за всю войну ни одной диверсии на промыслах треста «Бугурусланнефть». Не было за ними никакой вины! Бараки немцев-трудармейцев размещались в районе бывшего наркологического диспансера (южная часть Бугуруслана, а ранее просто поселок Александровка), их на всех не хватало, рядом рыли землянки. Из Баку здесь жили «вышкари» – известные Верфель, Маст, Виганд. Отмечались в городе, в спецкомендатуре. У начальника комендатуры и фамилия была соответствующая Страх. Ходили туда пешком. Первые нефтяные вышки, 24-метровые, Виганд и его бригада ставили в Степановке и Калиновке. В Калиновке в основном были самоходные «Франксы», затем, когда стали поступать 42-метровые буровые вышки, бригада Виганда впервые применила метод монтажа, разработанного бакинским инженером Кершенбаумом. Когда началось разбуривание Пилюгинской площади Виганд Ф.Ф. предложил 42-метровую буровую вышку перетащить, не разбирая, стоя, из Степановки в Пилюгино. Сделал расчеты и вышку с помощью тракторов С-100 перевезли. В награду получил мешок пшена, картошки и копченого леща. Еще одной наградой для вышкостроителя стало разрешение вызвать из Кунгура жену и из детдома сына Эдуарда.

Неоценима роль Бугуруслана, «Второго Баку» в годы Великой Отечественной войны: именно промыслы Бугуруслана оказались стратегическим резервом Ставки Верховного Главнокомандующего в решающие дни и месяцы 1942–43 годов, когда шла битва за Сталинград и передовые части вермахта вышли на Кавказ, отрезав нефтяные районы Баку, Майкопа от России.

С полным правом можно сказать – в Бугуруслане ковалась Победа! Молодые парни и девушки, совсем подростки, заменили отцов, старших братьев, ушедших на фронт. Они сражались за Родину, здесь в Бугуруслане, на трудовом фронте.

О масштабах добычи говорит такой факт, в городе работало около 20 бурильных станков в районе реки Турханка и Слободки, а также на месте нынешних дач. Старожилы Слободки помнят, как на одной буровой (они были деревянные)

случился пожар и фонтан нефти ударил на высоту 50 метров. Затем прогремел такой мощный взрыв, что думали – это «конец света». В районе села Степановка и Журавлёвка буровые стояли словно лес, бурили всего на 300 метров, нефть шла без сероводорода. В эксплуатации на данном месторождении в годы войны находилось около 300 скважин. Когда на одной из буровых случилась авария – нефть затопила железную дорогу, то прибывшие из Самары части НКВД откачивали её в течение нескольких дней. Под Бугурусланом, в районе села Пилюгино давали природный газ мощные газовые скважины. Газ шёл на отопление города, мастерских, танкового сборочного завода, а также в Куйбышев.

В мае 1942 года коллектив треста «Бугурусланнефть» принял решение: «Завоем 1 место во Всесоюзном социалистическом соревновании!» и слово свое выполнил.

29 июня 1942 года нефтяники Бугуруслана досрочно выполнили июньский план. Газета «Бугурусланская правда» выходит с лозунгом на передовице «За новые тысячи тонн нефти для доблестной Красной Армии!».

Первый секретарь горкома ВКП(б) Репин И., управляющий трестом «Бугурусланнефть» Смолянинов В., директор конторы промысла Сидоренко А., парторг ВКП(б) конторы промысла Долгов И. докладывают о выполнении социалистических обязательств правительству и ВЦСПС. Здесь хочется отметить малоизвестный факт: в кабинете 1-го секретаря горкома ВКП(б) Репина стояла правительственная «вертушка» – ВЧ-связь, по которой он отчитывался за каждую тонну нефти.

В начале июля ВЦСПС и Наркомнефть определяют победителя Всесоюзного социалистического соревнования. Ими становятся: трест «Бугурусланнефть» и трест «Сталиннефть» (Баку). Но Верховный Главнокомандующий, Председатель ГКО СССР делает поправку: «При чем здесь мое имя?» и переходящее Красное Знамя ГКО СССР отправляется в Бугуруслан. Напомним, что в эти дни войска вермахта прорвали фронт советских войск под Воронежем и Харьковом и неудержимо устремились на Сталинград и Кавказ.

11 июля 1942 года знамя ГКО СССР прибывает в Бугуруслан. Почетное знамя по поручению Президиума ВЦСПС и наркомата нефтяной промышленности вручал тов. Бакалдин. В своей речи он отметил: «Почетнейшее место среди всех передовых предприятий нефтяников принадлежит молодому, но быстро растущему Бугурусланскому нефтепромыслу, завоевавшему первенство в соревновании и получающему переходящее Красное Знамя Государственного Комитета Обороны. Больше нефти фронту, товарищи нефтяники! Все силы гвардейцев трудового фронта на быстрейший разгром врага!».

В торжественной тишине директор промысла Сидоренко принимает и целует почетное знамя. Он дает клятву: «Мы клянемся нашей Родине, клянемся Красной Армии, клянемся великому вождю и учителю товарищу Сталину, что крепко будем держать в своих руках священное знамя Государственного Комитета Обороны и будем неустанно и непрерывно умножать свои достижения».

Заместитель наркома нефтяной промышленности тов. Чекрыжев отметил: «Нефтепромысловики Бугуруслана, включившись во Всесоюзное социалистическое соревнование, первыми из нефтяников получают высшую

награду партии и правительства – переходящее Красное Знамя Государственного Комитета Обороны. Эта победа нефтяников Бугуруслана – не случайна. В июне программа ими была перевыполнена. Создание резкого перелома в работе промысла было обеспечено перестройкой всех его звеньев и боевой стахановской работой коллектива».

Слово берет батальонный комиссар тов. Николаев (Сталинградский фронт): «Это почетное знамя обязует вас давать еще больше нефти для боевых самолетов и танков. В дни, когда злейшие враги человечества – фашисты рвутся к жизненно-важным центрам нашей страны, вы должны работать с утроенной энергией. От ваших побед зависят победы наших танкистов, наших летчиков в борьбе против германских фашистов. Ваши тысячи тонн нефти сверх плана приблизят разгром врага в 1942 году».

От имени горкома ВКП(б) и исполкома горсовета депутатов трудящихся приветствовал победителей тов. Цыпин. К клятве директора промысла тов. Сидоренко присоединяется начальник передового участка тов. Никитин: «Мы клянемся нашей родине и партии, клянемся Красной Армии и великому вождю, полководцу товарищу Сталину, что это знамя победы мы будем крепко держать в своих руках. С этим знаменем мы выйдем торжествовать победу над ненавистным врагом». Нефтяники Бугуруслана самоотверженным трудом в августе 1943 года вновь завоевали переходящее Красное Знамя ГКО СССР.

О вкладе нефтяного Бугуруслана говорят и воспоминания члена Коллегии Наркомнефти СССР Каламкарова В.А., который в апреле 1942 года был назначен руководителем «Куйбышевнефтекомбината»: «...Промыслы, входившие в “Куйбышевнефтекомбинат”, ежегодно увеличивали добычу и подняли ее в 1945 году по Куйбышевской области в 4,5 раза, а по Оренбургской почти в 10 раз по сравнению с 1940 годом. Эти промыслы в 1943 и 1944 гг. добывали нефти больше, чем “Башнефтекомбинат”, хотя справедливости надо сказать, что башкирские нефтяники, как и весь народ во время войны работали героически. ...Помню серьезные нарекания по поводу концентрации эксплуатационного бурения в Оренбургской области. Но жизнь показала, что мы были правы, так как продержались в самый трудный 1943 год за счет небольших месторождений, эксплуатируемых трестом “Бугурусланнефть”».

Комментарии:

1. Слои девонского возраста – богатые нефтью отложения Урало-Поволжья, образовавшиеся в девонский период истории Земли, или девон (от 419,2 до 358,9 млн лет назад).

Список использованных источников:

1. Путешествие Палласа по Самарской губернии //Адрес-календарь Самарской губернии на 1883 год. – Самара: Губернская тип., 1882. – С.113–154
2. Рычков П.И. Топография Оренбургской губернии / П.И.Рычков; издано на средства Ф.И.Базилевского Оренб.отд. Императорского Русского Географического об-ва. – Оренбург: Тип. Бреслина, 1887
3. Секерж, Н. Будущее Бугуруслана // Секерж, Н. Бугуруслан. – Чкаловск: Чкаловское обл. изд-во, 1939. – С.66–76

4. Альтов, В. Первая нефть Оренбуржья /Альтов, В. Бугуруслан/ В.Альтов. – Челябинск: Юж.-Урал. Кн. изд-во, 1990. – С.150–192
5. Биркгем, А. Растет добыча нефти // Чкаловская коммуна. – 1941. – 24 авг. – С.2
6. Башмаков, В. В соревнованиях рождаются успехи // Чкаловская коммуна. – 1941. – 25 сент. – С.2
7. Кондартьев, В. Люди трудового подвига. Женщины на буровых // Чкаловская коммуна. – 1941. – 6 сент. – С.2
8. Привет победителям Всесоюзного социалистического соревнования, завоевавшим переходящее Красное Знамя Государственного комитета обороны // Бугурусланская правда. – 1942. – 11 июл. – С.1
9. Байбаков, Н. Нефтяной фронт / Н.Байбаков. – Москва: Газоил пресс, 2006
10. Бугуруслан – родина Оренбургской нефти: альбом. – Оренбург: ООО «ОренПринт», 2012